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Le collège d’Autrefois
Vous êtes-vous déjà demandé à quoi ressemblait la vie dans notre beau collège il y
a quelques années ? Moi oui. C’est pour cela que je souhaite partager avec vous ce

que j’ai appris  lors d’une interview téléphonique avec Mr. Debard, président de
l’association des anciens élèves. Il a lui-même passé une partie de son adolescence

au collège.

Le collège, tel que nous le connaissons, a été rénové en 2018. Certains parents ou grands parents
l’ont connu avec un agencement différent. Cependant, nous ne savons pas toujours à quoi

ressemblaient les locaux et leur organisation : laissez moi vous présenter les informations que j’ai
pu recueillir.

Un  peu d’histoire :

Depuis  la  création du  collège,  à  la  fin du  XIXème siècle,  les  bâtiments  se  transforment
successivement en Grande École, en Collège, en Internat, en Lycée et en Logements de fonction. 

En interrogeant d’anciens élèves, j’ai appris qu’aux environs de 1957, les collégiens étaient
répartis sur deux sites : l’école des Remparts et notre collège actuel. Ces deux lieux ne formaient
alors qu’un seul établissement appelé CEG (Collège d’Enseignement Général). On accueillait alors
des élèves de la 6ème à la 3ème. Dans les locaux de l’actuelle école des Remparts on trouvait des
classes féminines qui bénéficiaient de cours spécialisés (cours commerciaux).  À l’emplacement de
l’actuel collège, on pouvait trouver des classes mixtes qui suivaient un enseignement général. 



Un autre témoignage précise que dans le milieu des années 60, le collège fut regroupé sur
un seul  site  (le  site  actuel), de  nouveaux bâtiments,  préfabriqués,  situés  près  du self  actuel,
complétèrent ceux du XIXème .

Une structure bien moins récente qu’aujourd’hui     :  

En 1975, la vie du collège était essentiellement organisée dans la partie ancienne qui est
située le long de l’avenue Maréchal Leclerc. L’entrée du collège se faisait par les grandes portes de
l’ancien bâtiment datant de la fin du XIX ème siècle et donnant sur cette avenue.
La partie neuve du collège n’existait pas, il y avait cependant des préfabriqués (bâtiments montés
avec des éléments fabriqués industriellement ). 

A cette époque, le collège ouvrait ses portes à des élèves allant de la 6ème à la 3 ème.  Ils
entraient alors par les grandes portes dans un couloir assez grand. 
L’administration (bureau du CPE et personnel administratif) se situait à droite. Sur la gauche de
l’entrée, on trouvait la conciergerie. Un couple de concierges accueillait les élèves le matin et les
saluait le soir.

La cantine se situait dans la partie ancienne du collège, au bout du bâtiment à droite dans
le prolongement des bureaux administratifs. Aujourd’hui, ce sont des salles de classe donnant sur
l’avenue du Maréchal Leclerc. A l’emplacement du self actuel, il y avait de vieux bâtiments qui
servaient d’ateliers pour les pratiques professionnelles et de salles d’étude.
 

Notre  collège  possédait  un  amphithéâtre  pour  les  salles  de  sciences  dans  la  partie
ancienne du bâtiment.

Au moment de la construction de l’administration actuelle (non rénovée), les préfabriqués
ont été vendus à des organismes extérieurs au collège et sont devenus des salles des fêtes.

Tous les bâtiments présents en 1970, sont en fonction aujourd’hui sauf les préfabriqués
qui ont été démolis et les ateliers qui ont été transformés en cantine.

Le collège juste après sa construction à la fin du 
XIX ème siècle

https://col58-aumeuniermichot.ac-dijon.fr/spip.php?article5683



Un lieu de vie, à l’image du nôtre     :  

En  1975,  tous  les  matins,  les  élèves  arrivaient  dans  le  hall  d’entrée,  saluaient
chaleureusement le concierge et sa femme et partaient retrouver leurs camarades. Il étaient à
peu près 600 élèves pour 30 professeurs. De nos jours nous sommes environ 400 élève pour
environ  une trentaine de professeurs.

 Comme aujourd’hui,  les  élèves  pouvaient  bien sûr  s’amuser  avec  leurs  amis,  mais  ils
devaient  aussi  suivre  leurs  cours.  De  multiples  matières  étaient  enseignées :  le  Français,  les
Maths, l’Histoire, la Géographie, les Langues, les Sciences et le Dessin. Un sénateur et ancien
maire de la Charité, M Guillaume, enseignait la technologie au collège en 1975. L’établissement
avait  une  petite  particularité :  certains  élèves  faisaient  partie  des  classes  commerciales :  ils
étudiaient la comptabilité, la vente, le suivi et le conseil commercial.
Pour  les  élèves  plus  ‘’manuels’’,  ils  disposaient  d’ateliers  (situés  dans  le  self  actuel)  ou  ils
pouvaient s’exercer à toutes sortes de travaux pratiques (couture, menuiserie etc.). Leurs heures
de travail étaient semblables aux nôtres : 8h00-17h00 avec heures d’études dans la semaine.

 Des anecdotes hors du commun     :  

Chaque élève du collège , quelque soit l’époque à laquelle il y a étudié peut raconter une
petite anecdote…
C’est le cas de Mr. Debard. Un matin, il jouait au ballon avec ses camarades, et par maladresse
celui-ci arriva sur le toit des ateliers (self actuel). Pour le récupérer, son ami monta sur le toit mais
ce dernier, trop abîmé, ne le supporta pas et céda. Le jeune homme fit une chute de cinq ou six
mètres sans pour autant se faire mal. 

Plus tard, en 1986, une tornade éclata à la Charité et emporta une partie entière du toit
du collège. 

Ancien plan du collège situé vers le bureau de Mme Degano-Gabez



Le rôle de M. Debard     : élève au collège et président de  
l’association des anciens élèves     :  

Notre collège est un lieu chargé d’histoire comme le témoignent mes autres articles. Le
rôle de l’association des anciens élèves est de préserver ces souvenirs et cette histoire en faisant
vivre la mémoire du collège. La cérémonie du 11 novembre organisée chaque année en l’honneur
des défunts du collège, sert à rendre hommage aux personnes qui ont fait vivre cette histoire
grâce à leur présence dans l’établissement. C’est un des seul collèges de la Nièvre qui possède son
propre drapeau et qui bénéficie d’un patrimoine exceptionnel. Le but de l’association dont fait
partie monsieur Debard, est de regrouper toutes les générations qui ont été ou sont présentes au
collège pour rassembler leurs témoignages qui constituent le patrimoine du collège.

Pour moi, ce patrimoine est important et il est de notre devoir de collégien de le
préserver et de faire vivre la mémoire du collège grâce à nos actions.

J e dédie cet article à MR. Yves Bourccier décédé il y a peu et à qui le collège doit beaucoup en
terme de souvenirs...

Zoe.P


